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anbei uberreichen wir Ihiien das Protokoll der Gesellschafier^ersamn'iSutig vom 14. Juli 2000 in Ro-
slock Wamemiinde. ^.sts'SSs-''""' ^"\{"\ ,"-'

Erfreulicher Weise konnen wir Qmeu mitleilcn, dafi sich die M§ffEftiAfiern" GmbH & Co.KG besser
entvvickelt hat als prospektiert. In/.wischen l^^e aq^l^sr'Charten'erlrag mit dera renommierten
Charterer P & O Neii^Wris zum 01.10.200X'^|eirfer Bruttocharterrate von USD 22.600 pro Tag
verlangert werdea, gt^ektiert waren^l^p^ 1.809. ^/

cff Gesellschafterbeschl^^iu-n Obergang in ^ie W^nnagebesteuerung ab dem 1.1.1999 werden
fiir Sie walirend,der Betriebsphase nahez0k(&»s Steuerlasten melir entstehen. Die Ausschiittungen
werdcn Fur Zeichner niit 1 luiKlelsrcyisterciiitragung steuerfrei sein. Als Folge des Beschlusses wird es
ab den^Jatir 1999 Reine Aiiwefidunfi von Sonderbetriebsausgaben geben. Dennoch bitten wir Sie fur
den Fali, daB es bgj,^einzeliieii Gesellschaftem Sonderbelriebsausgaben gegeben hat oder geben wird,
diese sorgfallig nj verwahren. Bei Anderungen der fur die Tonnagesteuer notwendigen Rahmenbedin-
gungen konnten diese zur Anwendung kommen.

Mit Beginn der Tonnagebesteuerung werden keine jShrlichen Steuermitteiluagen mehr erstellt

Mit freuudlichen GriiBen

M.M.Warburg&CO
SchifTahrtstreuhand GmbH
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PROTOKOLL

der dritten gemeinsamen ordentlichen Treugeber -und Gesellschaften/ersammlung
der MS "Pommern" GmbH & Co. Kommanditgesellschaft

Tag derVersammlung:

Ort der Versammlung:

An derVersammlung nahmen teil:

14. Juli 2000

1.

2.

3.

4.

5.

6.

7.

8.

9.

10.

11.

Hotel Neptun, Raum Seestern _ _. --''w"

Seestr. 19, Rostock -Warnemunde

^^^
Hans-Utrich ROtten

Jochen Rohde

BeiratsvoN%ndei>
^' .^"

.hristian^^
^

o^
.& c^v'

Stefan Kolb,^ "

Karl-Georg von Ferber

Peter Eckhardt-Frers

Frank 1-tilmer

Herr Dahm

Dr. Thomas Ritter

Petra Pothmann

Diverse Gesellschafter

Gesch^fts'fiifirer der M.M. Warburg & Co.
Schiffahrtstreuhand GmbH

Geschaftsfuhrer MS "Pommern" GmbH & Co. KG

GeschaftsfUhrer MS "Pommern" GrnbH & Co. KG

Martini Chartering GmbH

Prokurisl Reederei F. Laeisz G.m.b.H., Rostock

Witrtschaftsprufer, Ernst&Young Deutsche Allgemeine
Treuhand AG Wirtschaftsprufungsgesellschaft

Geschaftsfuhrer Hamburgische Seehandlung

Reederei F. Laeisz G.m.b.H., Rostock (Protokoll)
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MS POMMERN

Mit Schreiben vom 16.06.2000 war fristgemaB zu dieser Treugeber- und Geseltschafter-

versammlung unter Angabe folgender Tagesordnungspunkte eingeladen worden:

1. BegrU&ung und Formalien
2. Bericht der GeschSftsfOhrung
3. Bericht des Beirates
4. Aussprache Uber TOP 2.und TOP 3.
5. BeschluBfassungen
6. Verschiedenes

TOP1 BegrUBung und Formalien

Herr von Ferber eroffnet die Versammlung der MS "Pommern GmbH & Co. KG um 13.30 Uhr, begm&t
die Anwesenden, den Beirat und die Treuhanderin und dankt fur ihr Erscheinen.
Die form- und fristgerechte Einberufung der Versammlung wurde festgestellt.
Einwgnde gegen die Tagesordnung bestehen nicht. Herr von Ferber stellt das Podjum vor.

Die Prasenz wurde durch durch den Treuhander wie folgt festgestellt:

Von 39.600 Stimmen insgesamt, sind 2.695 (6,8056%) personlich anwesend^GOO
Grundungsgesetlschafterschafter vertreten, 11.195 (28,2702%) durchtStJitl^V^chlsvollmacht vertret^n

(mit entsprechender Weisung an den Treuhander odgr &evo|jm^cl'lti9te), 25.710 (64,9242%) durch den
TreuhSnder vertreten (gem. §4Abs.4 des Treuhandv^['rt§'^es.')Die Gesellschafteryersammlung ist damit
beschluRfahig. ,,U^

*
I

^c'^"
'^w^i

_,
"^'"^'

TOP 2 f Berjcht der GescHaYSnjhrung Uber das G^haftsjahr 1999, Bericht uber den

. bisherigen Verlauf und Ausblick auf die Geschaftsjahre 2000 und 2001 sowie
lie Beschaftigungssituatjon des Schiffes

Herr von Ferber berichtel, daSs das Schiff unter dem Charternamen MS "P&O Nedtloyd Unity" im
GeschSftsjahr 1999 v/eiterhin bei der englischen Reederei P&O Nedlloyd Ltd. in einem Dienst
zwischen dem Kontinent, Indien und Pakistan beschSftigtwurde. Im GeschSftsjahr 1999 betrug die
vereinbarte Charterrate 12.600 USD pro Tag. Ab dem 01.01.2000 wird diese vereinbarungsgemSBi auf
13.000 USD pro Tag erhoht.
Sofern die gegenwSrtig gute Marktentwicklung anhatt, besteht Anlass zu der Hoffnung, das Schiff
nach Ablauf der Charter am 30,12.2000 zu einer Tagescharterrate von ca. 20.000 USD pro Tag
zu schlie&en.
Das MS "Pommem" fShrt unverSndert unter deutscher Flagge mit einer Besatzung von
20 Seeleuten u.a. Deutschen, Letten, Esten und Kiribas. Die Schiffsfiihrung ist deutsch.
Bei der, von dem zustandigen Inspektor durchgefuhrten letzten Besichligung
wurde das Schiff in einem sauberen und sehr gut konservferten Zustand vorgefunden.
Die Zwischendockung des Schiffes fand vom 29.04-1999 - 08.05.1999 in derWerft bei Blohm +Voss
Repair GmbH, Hamburg statt. Es wurden routinemSBige Wartungs- und Konservierungsarbeiten
sowie eine Reparatur am Ruderblatt und einige Garantiearbeiten der Bauwerft ausgefuhrt.

Die nachste Dockung ist furApril 2001 geplant. Dabei wird auch die KIasseerneuemng des
MS "Pommern" erfolgen.
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Desweiteren berichtet Herr von Ferber, dass die fur das Geschaftsjahr 1999 prospektierten
Schiffsbetriebskosten deutlich unterschritten wurden. Durch die Garantie der Hansescan
Schiffahrtsgesellschaft mbH konnte das Schiffden zuruckliegenden starken Einbruch des Charter-
marktes schadlos Oberstehen.
Insgesamt hat die Hansescan Schiffahrtsgesellschaft mbH im zurOckliegenden Jahr Stutzungs-
beitrflge in Hohe von 2,1 Mio USD aufgewendet.

Herr Eckhardt-Frers berichtet, dass die Marktentwicklung im Containerverkehr zurzeit positiv veriauft.
Marktstudien prognostizieren ein kraftiges Nettowachstum der Containerfiotte fur die Jahre 2000
und 2001 und man geht davon aus, dass der Containerverkehr mit einer hflheren Rate, als der
Welthandel wachsen wird.
Dementsprechend ist Herr Eckhardt-Frers der Meinung, dass fur eine weitere Beschaftigung ein
befriedigendes Ratenniveau zugrunde gelegt werden kann.
Die GeschSftsfuhrung wird versuchen, die Anschtussbeschaftigung 2001 fOr eine Iflngere Periode
zu schliefien. , \

Aus dem Gesellschafterkreis kommt die Fraae;

Ist es zu frUh, das Schiffjetzt schon zu schlie&en^

.^
^\^

\3 ^o

Herr Eckhardt-Frers erklart, dass sich die P&O Nedl|py^Ltd^irfl 1PEX Service b6findet.
Sollte die Entscheidung bei den Partnern getrof^n wtrden, den Service aufrechtzu erhalten, wird
der Befrachter versuchen, das Schiffzu verlingern, Mit der Entscheidung ist in den nflchsten
3 Monaten zu rechnen Vor dem Hintergrund des Netto^9^('i8tums der Containerflotte und der
VergroBerung des Copatinerumschlages prognQ§j;izi.ert'maneine zu erwartende Rate von
ca. 20.000^16 pro Ti^;'

"-: 3»

Herr Kolb beRgRtet, dass die von der Hansescan Schiffahrtsgesellschaft mbH gegebene Chartergarantie
befristet ist und zum 29;')2.2000 auslauft.
Weiterhin hat die Gesellschafl in die Tonnagesteuer optiert, Uber die Vorteile der pauschalen Gewinn-
ermittlung gegenuber der herkcSmmlichen Gewinnermittlung nach §5 EstG wird aufdas Rundschreiben
vom 22. Februar 2000 verwiesen.
Die hierzu nOtige Genehmigung der Gesellschafterversammlung soll in der heutigen Sitzung
erteilt werden.

Aus dem Gesellschafterkreis kommt die Fraae:

Welche Auswirkungen hat derVerkauf des Schiffes beim Wechsel in die Tonnagesteuer ?

Herr Dahm fuhrt dazu aus, dass der laufende Gewinn der Gesellschaft nach Option in die Tonnage-
besteuerung pauschal ermitteit wird und fur die gesamte Laufzeit festgeschrieben wird. FUr die
Gesellschafter liegt der zu versteuernde Gewinn bei lediglich 0,19 % p-a.des Wertes der
Einlagen. Zum Zeitpunkt der Optierung in die Tonnagesteuer werden die stillen Reserven im
Schiff ermittelt. Diese ergeben sich aus der Differenz zwischen dem Buchwert un dem durch
einen Gutachter erittelten Zeitwert des Schiffes.
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Dieser Unterschiedsbelrag ist beim Verkaufdes Schiffes zu versteuern, voilig unabhSngig vom
erzielten Verkaufserlos.
Anzumerken ist, dass Sonderausgaben der Gesellschaft z.B. Fremdfinanzierungszinsen, bei einer
Entscheidung fiir die Tonnagesteuer zum 01.01.1999, ab diesem Zeitpunkt nicht mehr geltend
gemacht werden konnen.

Aus dem Gesellschafterkreis kommt die Fraae:

Wie hoch ist der Wert des Schiffes am 01.01 .1999 ?

DerWertdes Schiffes per 01.01.1999 istdurch Gutachtenvon zwei Schiffssachverstandlgen
ermittelt worden. Welcher Wert zur Ermittlung des Unterschiedsbetrages herangezogen wird,
muss erst bei der steuerlichen Betriebsprufung fur das Jahr 1999 abschlieBend von der Finanzbehorde
festgesetzt werden. Die Werte der SachverstSndigengutachten liegen bei 24,4 Mio USD und
27.0 Mio USD.

EMe_wejtere FraQe_aysAem_jGesellschafterkreis:

Was wird mit den Sonderbetriebsausgaben ?

\3^o
t-1err Buttner verweist in diesem Zusammenhang darauf, dass die von cj^^'kile^'ern eingereichten
Belege fiir Sonderbetriebsausgaben bei der M.M. Warburg Schjffahrtltreuhand aufbewahrt werden,
jedoch beim Zustimmen der Gesgllschafterversammlvng.zum Wechsel in die Tonnsaesteuer
nichtmehrberucksichtigtwerden RQnnen. .,^ l1 / ..rf^'S-'
ZukUnftig sollen die Belege nicht meh^eiffg^r^chtwerderCes ist ^g^rJfsam. die Belege persOnlich
zu sammeln und aufzubewahre^i.-v'"!'?" ^ \\ ^

Herr Dahm erlauterte, dSss clas'Aufbewahren der Be[e§'enotwendig ist, fur den Fall, dass sich die
Situation der Gesellschaft andert und man zur herkommlichen Besteuerung zurQckkehren wurde.

TOP3 Bericht des Beirates

Der Bericht des Beirates wurde vom Beiratsvorsitzenden l-1errn Rutten gehalten.
Herr Rutten begru&te die Anwesenden und dankte furdas zahlreiche Erscheinen.
Herr Rutten erwahnte, dass sich der Beirat bereits am 20.03.2000 zu einer auSerordentlichen
Beiratssitzung getroffen hat, in der die Themen Umstellung aufTonnagesteuer, die Liquiditatslage
der Gesellschaft und die weitere Beschaftigung des Schiffes nach Auslaufen der Charter
besprochen wurden.
Dem fotgte dann am 14.07.2000 eine weitere Beiratssitzung.
Der Beirat wurde durch die GeschSftsfuhrung der Gesellschaft und den Bereedererjederzeit
uber die aktuellen Einzelheiten bezuglich Charter, Schiffsbetrieb und wirtschaftlicher Entwicklung
des MS "Pommern" informiert.
Desweiteren wurden durch die Reederei F. Laiesz G.m.b.H regelmaBig Vorschauen fOr die folgenden
GeschSftjahre sowie ein zum Quartal aktuell erstetlter Finanzstatus zur Verfugung gestellt.
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Der Beirat stimmte Kurssicherungsgeschaften zu, um die vorgesehene Ausschuttung von 6%

per Ende Marz 2000 sicherzustellen, sowie auch monatlichen KurssicherungsgeschSften zur Bereit-
stellung von DM-LiquiditSt fur die laufenden Schiffsbetriebskosten und die Verwaltungskosten.
Hier verwies Herr ROtten auf die fachmannisch gute Beratung seitens der GeschSftsfCJhrung im
finanziellen Bereich.

Der von der Wirtschaftsprufergesellschaft Ernst & Young erstellte und mit dem uneingeschrankten
Testat versehene Jahresabschluss zum 31.12.1999 lag dem Beirat vor und wurde ausfahrlich erortert.
Der Beirat empfiehlt der Gesellschafter/ersammtung, den Jahresabschtuss in der vorliegenden
Form festzustellen.
Herr Rutten dankte der GeschaftsfLlhrung und dem Bereederer fUr die konstruktive Zusammenarbeit
und erwShnte, dass durch den Garanten, die Hansescan Schiffahrtsgesellschaft mbH, die
Verpflichtungen punktlich erfullt wurden und somit das Tal durchschritten werden konnte, um eine
finanziell solide und prospektgemSBe Basis f0r einen neuen Charterabschluss zu erreichen.

Der Beiral empfiehlt, der Geschaftsfuhrung fur das Geschaftsjahr 1999 Entlastung zu erteilen.

TOP4 Aussprache iiber die Tagesordnungspunkte 2. und 3.

Herr von Ferber bittet um Stellungnahme oder Fragefl^y den oben angesprochqi^TNlemeri;
Es gibt keine Wortmeldungen. .i^V5A'' ."

^^" .„.-"""

TOP 5

a)

b)

G)

--?; .^

Beschlussfassungen ,< i<«»t
'

Jahresabschlusses T999.

^^"NIS'c^DieGeschSftsfOlTrung^sctilagt vor, den vorgelegten Jahresabschluss 1999
festzustellen,.

Der Vorschlag wird mit 39.240 Ja-Stimmen und 360 Enthaltungen angenommen.

Entlastung der personlich haftenden Gesellschafterin fur ihre
Geschaftsfuhrung im Geschaftsjahr 1999

Es wird vorgeschlagen, der pers6nl!ch haRenden Gesetlschafterin fur ihre
GeschSftsfuhrung im Geschaftsjahr 1999 Entlastung zu erteilen.

Der Vorschlag wird mit 38.970 Ja-Stimmen und 630 Enthaltungen angenommen.

Entlastung des Beirates fUr seine Tatigkeit im Geschaftsjahr 1999

Die GeschSftsfOhrung schlSgt vor, dem Beirat Entlasfung zu erteilen.

Der Vorschlag wird mit 39.090 Ja-Stimmen und 510 Enthaltungen angenommen.
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d)

e)

9)

h)

Entlastung der Treuhandgesellschaft fur ihre Treuhandtatigkeit im
Geschaftsjahr1999

Es wird vorgeschlagen, der Treuhandgesellschaft Entlastung zu erteilen.

Der Vorschlag wird mit 39.040 Ja-Stimmen und 560 Enthaltungen angenommen.

Genehmigung der Ausschuttung fur das Geschaftsjahr 1999

GemSK den in der Geseltschaftewersammlung am 02.09.1999 erfolgten
Beschlussfassungen fur das Geschaftsjahr 1998 wurde im MSrz 2000 etne
vorgezogene Ausschuttung an die Gesetlschafter vorgenommen. Diese
Ausschuftung ist nachtrSglich zu genehmigen. Es wird
vorgeschlagen, die Genehmigung zu erteilen. (Die Ausschdttung ist bereits
erfolgl.)

Der Vorschlag wird mit 39.230 Ja-Stimmen und 370 Enthaltungen angenommen^

Zustimmung zur vorgezogenen Ausschuttung fiir das GeschaftsjahrZOOO .^
im Marz 2001

D/e GeschSftsfuhrung schlSgt vor.ffft'3as GeschSRsjahr20(3ff^Marz 2001
e/ne vorgezogene AusschQUung vorz.unehmen, wenn '^ie'Vermogens- uhd
LiquiditStslage der Gesellschafi es zulSsstvnd nicht etwaige Auffagen^yon
Kreditinstituten dem entgegensteh^p. ^ l' / .^i^5"^--'-'

RDer yorschlag w|gl^if38.985 Ja-Stimmen^ ^p5 Eiithaltungen und

^ 31-yNeirt-$t|^fteff angenommen^,^ {'.vl

îOptierenzuF-FGnnagesteuer .

Die Geschaftsfuhrung schlagt vor, die Gewinnermittlung ab dem 01. Januar 1999
nac/i cler Tonnagesteuer (§5a EstG) durchzufuhren und dem im Dezember 1999
beim Finanzamt gestellten Antrag rQckwirkend zuzustimmen.

Der Vorschlag wird mit 37.910 Ja-Stimmen, 1.640 Enthaltungen und
50 Nein-Stimmen angenommen.

Wahl des Abschlussprufers fur das Geschaftsjahr 2000

Die GeschSftsfiihrung schlagt vor, die Emst & Young Deutsche Allgemeine Treuhand AG
Wirtschaftsprufungsgesellschaft, Hamburg, zum Abschlussprufer
fQr das GeschSftsjahr 2000 zu wShlen.

Der Vorschiag wird mit 37.850 Ja-Stimmen, 1.550 Enthaltungen und
200 Nein-Stimmen angenommen.
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TOP6

Herr Kolb teilt mit, dass im GeschSftsjahr 1999 eine betriebliche Aussenprilfung stattgefunden hat,
bei der keine wesentlichen Beanslandungen zu verzeichnen waren.

Die Umstellung aufEURO wird nicht, wie ursprUnglich vorgesehen, am 01.01.2001, sondem
erst am 01.01.2002 erfolgen.

Fraae aus dem Gesellschafterkreis:

Wird der Chartergarant seinen Verpflichtungen bis 29.12.2000 nachkommen kOnnen ?

Herr Hilmer antwortet, dass dies aus heutiger Sicht gewahrleistet sei, Die wirtschaftliche Verfassung
des Chartergaranten sei gut.

Fraae aus dem Gesetlschafterkreis:

Welchen Zeitraum umfasste die betriebliche Aussenprufung ?

Bestatigung des Konzeptes erfolgte.

,1;A^

Herr Dahm antwortete, dass die betriebliche Aussenpnifung den Zeitraum bis einsc^l^gslich ;/

,^^^^^

^.-itSSR,

Herr Dr. Ritter informierl daruber, dass^ie.(-)im6urgischeSeeha^{Bliyim Verlauf der nSchsten
Woche ihre Leistungsbilanz verSffe'ntljctien wird. ^ ^ \ N

Insgesamf kann dje Hamburgische Seehandlung^uf^e erfotgreiche TStigkeit in den
vergangenen Jahren zCiruckblicken.
Berucksichtigt man den Cash-Flow bis einschlieBtich des ersten Halbjahres 2000, so stellt man
fest, dass im Schnitt aller Fgnds mehr Cash-Flow erwirtschaftet wurde, als prospektiert.
Neue Projekte mit erstklassigen Charteradressen, auch fur dieses Jahr, wurden bereits
realisiert.
Bei Interesse stellt die Hamburgische Seehandlung gerne weitere Informationen zurVerfugung.

Da keine weiteren Wortmeldungen vorliegen, schliesst Herr von Ferber mit dem ausdrucklichen
Dank an alle Anwesenden die Gesellschafterversammlung um 14.15 Uhr.

A

GeschSftsfybrong "' 11

1 /

1

—r;

Karl-Georg von Ferber Stefan Ko1b|

Protokollfuhrerin

_>Tt--3_i..^^.t, <.....

Petra Pothmann
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PROTOKOLL

der dritten gemeinsamen ordentlichen Treugeber -und Gesellschafterversammlung
der MS "Pommem" GmbH & Co. Kommanditgesellschaft

Tag derVersammlung:

Ort der Versammlung:

An derVersammlung nahmen tell:

14.Juli2000

Hotel Neptun, Raum Seestern
Seestr. 19, Rostock-Warnemunde
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Mit Schreiben vom 16.06.2000 war fristgemaB zu dieser Treugeber- und Gesellschafter-
versammlung unter Angabe folgender Tagesordnungspunkte eingeladen worden:

1. BegrOBung und Formalien
2. Bericht der Geschaftsfuhrung
3. Bericht des Beirates
4. Aussprache uber TOP 2,und TOP 3.
5, BeschluBfassungen
6. Verschiedenes

TOP1 BegruBung und Formalien

Herr von Ferber eroffnet die Versammlung der MS "Pommem GrnbH & Co. KG um 13.30 Uhr, begruR.t
die Anwesenden, den Beirat und die TreuhSnderin und dankt fUr ihr Erscheinen.
Die form- und fristgerechte Einberufung der Versammlung wurde festgesteltt.
Einwande gegen die Tagesordnung bestehen nicht. Herr von Ferber stellt das Podium vor.

^
Die PrSsenz wurde durch durch den Treuhander wie folgt festgestellt:

Von 39.600 Stimmen insgesamt, sind 2.695 (6,8056%) personlich anwesend,^,600 (11,612%) tfyrch
Grundungsgesellschafterschafter vertreten. 11.195 (28,2702%) durqh^ti@r)trechtsvollmacht vertreten

(mit entsprechender Weisung an den Treuhander oder Bevollmachtigte), 25.710 (64,9242%} durch den
Treuh8nder vertreten (gem. §4Abs.4 des Treuhafadv^rtages.) Die GesellsfiM§B»rsammlungist damit
beschtuBfahig, , ^^ ^ T

nAA'
^-

TOP 2 f Bericht der GesciK^F^Uhrung uber das G^schaftsjahr 1999, Bericht uber den
bisheri^en Verlauf und Ausblick auf die Geschaftsjahre 2000 und 2001 sowie

gi-/ dle B§schaftigungssituationdes Schiffes

Herr von Ferber berichtgt, dass das Schiff unter dem Charternamen MS "P&O Nedlloyd Unity" im
Geschaftsjahr 1999 weiterhin bei der englischen Reederei P&O Nedltoyd Ltd. in einem Dienst
zwischen dem Kontinent, Indien und Pakistan beschaftigt wurde. Im GeschSftsjahr 1999 betrug die
verelnbarte Charterrate 12.600 USD pro Tag. Ab dem 01.01.2000 wird diese vereinbarungsgemaR auf
13.000 USD pro Tag erhoht.
Sofern die gegenwartig gute Marktentwicklung anhalt, besteht Antass zu der Hoffnung, das Schiff
nach Ablauf der Chsrter am 30.12.2000 zu einer Tagescharterrate von ca. 20.000 USD pro Tag
zu schlleBen.
Das MS "Pommern" fShrt unverandert unter deutscher Flagge mit einer Besatzung von
20 Seeleuten u.a. Deutschen, Letten, Esten und Kiribas. Die SchiffsfOhrung ist deutsch.
Bei der, von dem zustSndigen Inspektor durchgefUhrten letzten Besichtigung
wurde das Schiff in einem sauberen und sehr gut konservierten Zustand vorgefunden.
Die Zwischendockung des Schiffes fand vom 29.04.1999 - 08.05.1999 in der Werft bei Blohm + Voss
Repair GmbH, Hamburg statt. Es wurden routinemaB-ige Wartungs- und Konservierungsarbeiten
sowie eine Reparatur am Ruderblatt und einige Garantiearbeiten der Bauwerft ausgefuhrt.

Die nachste Dockung ist fur April 2001 geplanl. Dabei wird auch die Klasseerneuerung des
MS "Pommern" erfolgen.
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Desweiteren berichtet Herr von Ferber, dass die fur das Geschaftsjahr 1999 prospektierten
Schiffsbetriebskosten deutlich unterschritten wurden, Durch die Garantie der Hansescan
Schiffahrtsgesellschaft mbH konnte das Schiff den zurtickliegenden starken Einbruch des Charter-
marktes schadlos Oberstehen.
Insgesamt hat die Hansescan Schiffahrtsgesellschaft mbH im zurUckliegenden Jahr Sttltzungs-
beitrage in HOhe von 2,1 Mio USD aufgewendet.

Herr Eckhardt-Frers berichtet, dass die Marktentwicklung im Containerverkehr zurzeit positiv veriauft.
Marktstudien prognostizieren ein kraftiges Nettowachstum der Containerflotte fQr die Jahre 2000
und 2001 und man geht davon aus, dass der Containerverkehr mit einer hflheren Rate, als der
Welthandel wachsen wird.
Dementsprechend ist Herr Eckhardt-Frers der Meinung, dass fur eine weitere Beschaftigung ein
befriedigendes Ratenniveau zugrunde gelegt werden kann.
Dle Geschaftsfuhrung wird versuchen, die Anschlussbeschaftigung 2001 ftir eine ISngere Periode
zu schlieBen.

AU§dem Gesellschafterkreis kommtdie Frage:

V^G
Ist es zu frdh, das Schiffjetet schon zu schlieSSh^ ^ t^P ^-

/
- ^ ^^\\h}

Herr Eckhardt-Frers erkiart, dass sich die P&O Nediloyd Ddl im IPEX Seryice befindei;
Sollte die Entscheidung bei den Partnern getrpffen werden, den Sen/ice aufreeht zu erhalten, wird
der BefraehtSr versuchen, das Schiff zU vertSngern. Mit der EQtSffheldung ist in den nachsten
3 Monaten zu rgehnen, Vor ^m.Hintergrund des Nettov(achstums der Containerflotte und der
VergroRerung'des ^ni&^sRimschIages gsgfiosit&rt man eine zu erwartende Rate von
ca. 20.0QO.USD pro tag.

Herr Kolb berichtet, dass die von der Hansescan Schiffahrtsgesellschaft mbH gegebene Chartergarantie
befristet ist und zum"29.12.2000 aust^uft.
Weiterhin hat die Gesellschaft in die Tonnagesteuer optiert. Ober die Vorteile der pauschalen Gewinn-
ermittlung gegenuber der herkommlichen Gewinnermittlung nach §5 EstG wird auf das Rundschreiben
vom 22. Februar 2000 verwiesen.
Die hierzu nOtige Genehmigung der Gesellschafterversammlung solt in der heutigen Sitzung
erteilt werden.

Aus dem Gesellschafterkreis kommt die Frapfi:

Welche Auswirkungen hat der Verkauf des Schiffes beim Wechsel in die Tonnagesteuer ?

Herr Dahm fuhrt dazu aus, dass der taufende Gewinn der Gesellschaft nach Option in die Tonnage-
besteuerung pauschal ermittelt wird und fur die gesamte Laufzeit festgeschrieben wird. Fur^d^e
Gesellschafter liegt der zu versteuernde Gewinn bei lediglich 0,19 % p.a.des Wertes der C
Elnlagen. Zum Zeitpunkt der Optierung in die Tonnagesteuer werden die stillen Reserven im
Schiff ermittelt. Diese ergeben sich aus der Differenz zwischen dem Buchwert un dem durch
einen Gutachter erittelten Zeitwert des Schiffes.
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Dieser Unterschiedsbetrag ist beim Verkauf des Schiffes zu versteuern, vollig unabhSngig vom
erzielten VerkaufserlOs.
Anzumerken ist, dass Sonderausgaben der Gesellschaft z.B. Fremdfinanzierungszinsen, bei einer
Entscheidung fur die Tonnagesteuer zum 01.01.1999, ab diesem Zeitpunkt nicht mehr geltend
gemacht werden konnen.

Aus dem Gesellschafterkreis kommt die Fragei

Wie hoch ist der Wert des Schiffes am 01.01.1999 ?

Der Wert des Schiffes per 01.01.1999 ist durch Gutachten von zwei Schiffssachverstandigen
ermittelt worden. Welcher Wert zur Ermittlung des Unterschledsbetrages herangezogen wird,
muss erst bei der steuertichen Betriebsprufung fur das Jahr 1999 abschlieRend von der Finanzbehorde
festgesefczt werden. Die Werte der Sachverstandigengutachten tiegen bei 24,4 Mio USD und
27,0 Mio USD.

Eine weitere Fraae aus dem Gesellschafterkreis:

Was wird mit den Sonderbetriebsausgaben ?
,^0

t-1err BQttner verweist in diesem Zusammenhang darauf, dass die von^l
Belege fur Sonderbetriebsausgaben bei der M.M. Warburg SchilTslirtefreuhand aufbewahrtwer'den,
jedoch beim Zustimmen der Gesetlschaften/ersanimlyng zum Wechsel in (.lie Tonpagesteuer
nichtmehrberucksichtigtwerden konnen. ,<; ^i /
Zukunftig solten die Belege nicht m^lY<^fagereicht werden, es
zu sammeln und aufzubewahreri^10 . ^ \N
Herr Dahm erlauterte, dass das Aufbewahren,<|er,'811lege notwendig ist, fUr den Fall, dass sich die
Situation der Gesellschaft Sndert und man zurherkOmmlichen Besteuerung zuruckkehren wurde.

'ratsam,
die Belege persfinlich

TOP3 Bericht des Beirates

Der Bericht des Beirates wurde vom Beiratsvorsitzenden Herrn Rutten gehalten.
l-1err Rutten begrilBte die Anwesenden und dankte fUr das zahlreiche Erscheinen.
Herr Rutten erwShnte, dass sich der Beirat bereits am 20.03.2000 zu einer auR>erordentlichen
Beiratssitzung getroffen hat, in der die Themen Umstellung auf Tonnagesteuer, die Liquiditatslage
der Gesellschaft und die weitere Beschaftigung des Schiffes nach Auslaufen der Charter
besprochen wurden.
Dem folgte dann am 14.07.2000 eine weitere Beiratssitzung.
Der Beirat wurde durch die GeschSftsfuhrung der Gesellschaft und den Bereederer jederzeit
uber die aktuellen Einzeiheiten bezugllch Charter, Schiffsbetrieb und wirtschaftlicher Entwicklung
des MS "Pommern" informiert.
Desweiteren wurden durch die Reederei F. Laiesz G.m.b.H regelmSBig Vorschauen fUr die folgenden
GeschSftjahre sowie ein zum Quartal aktuell erstellter Finanzstatus zur Verfugung gestellt.
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Der Beirat stimmte KurssicherungsgeschSften zu, um die vorgesehene AusschUttung von 6%

per Ende MSrz 2000 sicherzustellen, sowie auch monatlichen Kurssicherungsgeschaften zur Bereit-
stellung von DM-Liquiditat fur dfe laufenden Schiffsbetriebskosten und die Verwaltungskosten.
Hier verwies Herr Rutten auf die fachmgnnisch gute Beratung seitens der Geschaftsfdhrung im
finanziellen Bereich.

Der von der Wirtschaftsprufergesellschaft Ernst & Young erstellte und mit dem uneingeschrankten
Testat versehene Jahresabschluss zum 31 .12.1999 lag dem Beirat vor und wurde ausfOhrlich ercirtert.
Der Beirat empfiehlt der Gesellschaften/ersammlung, den Jahresabschluss in der vorliegenden
Form festzustelten.
Herr Rutten dankte der Geschaftsfuhrung und dem Bereederer fOr die konstruktive Zusammenarbeit
und erwahnte, dass durch den Garanten, die Hansescan Schiffahrtsgesellschaft mbH, die
Verpfllchtungen pOnktlich erfullt wurden und somil das Tal durchschritten werden konnte, um eine
finanzielt solide und prospektgemSBe Basis fUr einen neuen Charterabschluss zu erreichen.

Der Beirat empfiehlt, der Geschaftsftihrung fUr das GeschSftsjahr 1999 Enllastung zu erteilen.

-rf«?*?''
TOP 4 Aussprache uber die Tagesordnungspunkte 2. und 3. -"'

Herr von Ferber bittet um Stellungnahme oder^jragen zu den oben anges^rpo^n^rr
Es gibt keine Wortmeldungen. ..^s!^^^ ^^^

s^^'^^
TOP 5 E BeschlussfassungQn^b^ ^- :J^

A^ ^Ys'
a) ^^'Festg|^jh^tdesJahresabsch!liS^es1999.

s(gschlSgt vor, den vorgelegten Jahresabschluss 1999f^Ofe'GBSeRgm
festzustgilen.

b)

Der Vorschlag wird mit 39.240 Ja-Stimmen und 360 Enthaltungen angenommen.

Entlastung der personlich haftenden Geseltschafterin fUr ihre
Geschaftsfuhrung im Geschaftsjahr 1999

Es wird vorgeschlagen, der personlich haHenden Gesellschafterin fur ihre
Geschaftsfuhrung im GeschSftsjahr 1999 Entlastung zu erteilen.

c)

Der Vorschlag wird mit 38.970 Ja-Stimmen und 630 Enthaltungen angenommen.

Entlastung des Beirates fUr seine Tatigkeit im Geschaftsjahr 1999

D;'e GeschsnsfUhrung schlSgt vor, dem Beirat Entlastung zu erteilen.

Der Vorschlag wird mit 39.090 Ja-Stlmmen und 510 Enthaltungen angenommen,
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d)

e)

f)

9)

h)

Entlastung der Treuhandgesellschaft fur ihre Treuhandtatigkeit im
Geschaftsjahr1999

Es wircl vorgeschlagen, der Treuhandgesellschan Enttastung zu erteilen.

Der Vorschlag wird mit 39,040 Ja-Stimmen und 560 Enthaltungen angenommen.

Genehmigung derAusschUttung fur das Geschaftsjahr 1999

GemSt! den in der Gesellschaften/ersammlung am 02.09.1999 erfolgten
Beschlussfassungen fOr das GeschaHsjahr 1998 wurde im MSn 2000 eine
vorgezogene AusschOttung an die Gesellschafter vorgenommen. Diese
AusschOttung ist nachtrSglich zu genehmigen. Es wird
vorgeschtagen, die Genehmigung zu erteilen. (Die Ausschuttung ist bereits
erfolgt.)

Der Vorschlag wird mit 39.230 Ja-Stimmen und 370 Enthaltungen angenomiti^n.
>,

Zustimmung zur vorgezogenen Ausschuttung fur das Geschaftsjahr 2000
lmMarz2001 " . A :

Die Geschaftsfuhrung schlagt vor.furdas GeschSftsjah^g^OOfm MSrz 2001
eine vorgezogene Ausschuttung vorzunehmen, wenn 'cf/e Vermogens- und
LiquiditStslage der Gesellschaft es ^ulafst und nicht etwaigeAuflag^nvon
Kreditinstituten dem entgegenftffheit.

Der Vorschlag wird'Wif 38.985 Ja-Stimrpe^A305 Enthaltungen und
310 Nein-Stimmen angenommeBk Nv'

Optieren-zUT Tonnagesteuer

D/e Geschaftsfuhrung schlSgt vor, die Gewinnermittlung ab dem 01. Januar 1999
nach der Tonnagesteuer (§5a EstG) durchzufuhren uncf dem im Dezember 1999
beim Finanzamt gestellten Antrag rOckwirkend zuzustimmen.

Der Vorschlag wird mit 37.910 Ja-Stimmen, 1.640 Enthaltungen und
50 Nein-Stimmen angenommen.

Wahl des AbschlussprUfers fUr das Geschaftsjahr 2000

Dfe Geschsnsfuhrung schlSgt vor, die Emst & Young Deutsche Altgemeine Treuhand AG
Wirtschansprufungsgesellschaft, Hamburg, zum Abschlussprufer
fQrdas Geschaftsjahr 2000 zu wahlen.

DerVorschlag wird mit 37.850 Ja-Stimmen, 1.550 Enthaltungen und
200 Nein-Stimmen angenommen.



i»f

MS POMMERN

TOP6

Herr Kolb teilt mit, dass im Geschaftsjahr 1999 eine betriebliche AussenprUfung stattgefunden hat,
bei der keine wesentlichen Beanstandungen zu verzeichnen waren.

Die Umstellung auf EURO wird nicht, wie ursprunglich vorgesehen, am 01.01.2001, sondern
erst am 01.01.2002 erfolgen.

Frage ausdem Gesellschafterkreis:

Wird der Chartergarant seinen Verpflichtungen bis 29.12.2000 nachkommen konnen ?

Herr Hilmer antwortet, dass dies aus heutiger Sicht gewShrleistet sei. Die wirtschaftliche Verfassung
des Chartergaranten sei gut.

Frage aus dem Gesellschafterkreis: ^si'^3*

Welchen Zeitraum umfasste die betriebliche AussenprUfung ? '-"'
,„.^.-""—"-"-'""a^^

Herr Dahm antwortete, dass die betriebliche Aussenprufung deh Zeitraum bis einschliesslich
1997 umfasste, wobei lediglich eine Ergebnisvefschiebung von 0,7 % ayQf@t<und somii die
BestStigung des Konzeptes erfolgte.

yy^

..^1K y^
^v-^

l-1err Dr. Ritter informiert darilber^^a,s^:-die Hamburgische S.eehandlung im Verlauf der nachsten
Woche ihre Leistungsbitanz verti'ffentlichen wird. ^ ^

'l '

Insgesamt kann die Hamburgische Seehaadlunig Mfeine erfotgreiche Tatigkeit in den
vergangenen Jahreri zurilckblicken.
Berucksichtigt man den Cash-Flow bis einschlie&tich des ersten Halbjahres 2000, so stellt man
fest, dass im Schnitt aller Fonds mehr Cash-Flow erwirtschaftet wurde, als prospektiert.
Neue Projekte mit erstklassigen Charteradressen, auch fur dieses Jahr, wurden bereits
reatisiert.
Bei Interesse stellt die Hamburgische Seehandlung geme weitere Informationen zurVerfugung.

Da keine weiteren Wortmeldungen vorliegen, schliesst Herr von Ferber mit dem ausdrucklichen
Dank an alle Anwesenden die Gesellschafterversammlung um 14.15 Uhr.

-. ./I
Geschaftsfybfong

fi
^ ~)

v.

Karl-Georg von Ferber Stefann Kdlb(

Protokollfuhrerin

Petra Pothmann


